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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 75-М ЗАСЕДАНИИ,

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
во вторник, 8 апреля 1980 года, в 10 ч 30 мин

Председатель: г-н Л. СОЛА ВИЛА (Куба)
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ

Австралия: Г-н А. БЕМ

Алжир: Г-н А. БЕНЬЯМИНА

Аргентина: Г-н А. ДЮМОНТ

Бельгия: Г-н А. ОНКЕЛИНКС

Г-н Ж.-М. НУАРФАЛИС

Бирма: У СО ХЛАНГ

У НГВЕ ВИН

Болгария: Г-н П. ВУТОВ.

Г-н И. СОТИРОВ

Г-н К. ПРАМОВ

Бразилия: Г-н С.А. ДЕ СУЗА Е СИЛЬВА 

Г-н С. ДЕ КУЕЙРОС ДУАРТЕ

Венгрия: Г-н И. КЕМИВЕШ

Г-н А. ЛАКАТОШ

Венесуэла: Г-жа Г. ДА СИЛВА

Германская Демократическая Республика: Г-н Г. ХЕРДЕР

Г-н М. ГРАЧИНСКИ

Г-н КАУЛФУСС

Федеративная Республика Германии: Г-н Н. КЛИНГЛЕР

Египет: Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФФЕИ

Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕИ

Г-н Н. ФАХМИ

Заир:
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ

Мексика;

Индия: Г-н К.Р. ГАРЕКХАН

Индонезия: Г-н М. СИДИК

Г-н Д.В. СУЛЕМАН

Г-н Х.М.У. СИЛАБАН

Иран: Г-н Д. АМЕРИ

Италия: Г-н В. КОРДЕРО ДИ М0НТЕЗЕМ0Л0

Г-н Ф. ДЕ ЛУКА

Канада: Г-н Д.С. МАКФАЙЛ

Г-н Ж.Т. СИМАР

Кения: Г-н С. ШИТЕМИ

Г-н Д.Н. МУНИУ

Китай: Г-н ЛЯН ЮФАНЬ

Г-н ЯН ХУШАНЬ

Г-н ЛУ ЖЭНЬШИ

Г-н ЛЯН ДЭФЭН

Г-н ПАНЪ ЧЖЭНЬЦЯН

Г-н ПАНЬ ЦЗІОЙШЭНЬ 

Г-жа ГЭ ИЮНЬ

Куба: Г-н Л. СОЛА ВИЛА

Г-н Ф. ОРТИС

Г-жа В. БОРОДОСКИ-ЯКЕВИЧ

Марокко: Г-н А. СКАЛЛИ

Г-н М. ШРАЙБИ

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС

Г-н М. КАСЕРЕС
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ

Монголия; Г-н Д. ЭРДЭМБИЛЭГ

Г-н Л. ЭРДЭНЭЧУЛУУН

Г-н Л. БАЯРТ

Нигерия: . Г-н 0. адениджи

Г-н Т.0. 0ЛУМ0К0

Нидерланды: Г-н Р.Х. ФЕЙН

Г-н X. ВАГЕНМЕЙКЕРС

Пакистан: Г-н М. АКРАМ

Перу:

Польша: Г-н Б. СУЙКА

Г-н Я. СИАЛОБИЧ

Румыния: Г-н Т. МЕЛЕСКАНУ

Соединенные Штаты Америки: Г-н Ч. ФЛАУЭРРИ

Г-н А. АКАЛОВСКИ

Г-н М. ДЕЛЕЙ

Г-н С. ФИЦДЖЕРАЛЬД

Г-н X. УИЛСОН

Г-н К. ДЖ. ТЕЙЛОР

Г-н Д. МАКДОНАЛЬД

Соединенное Королевство: Г-н Н.Х. МАРШАЛЛ

Союз Советских Социалистических Г-н В,Л. ИСРАЭЛЯН
Республик:

Г-н Б.П. ПРОКОФЬЕВ

Г-н М.П. ШЕЛЕПИН

Г-н В.М. ГАНЖА

Г-н В.И. УСТИНОВ

Г-н А.И. ТЮРЕНКОВ

Г-н Ю.П. КЛЮКИН

Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ

Г-н Б.И. КОРНЕЕНКО
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ

Франция: Г-н Ф. ДЕ ЛЯТОРЦ

Г-н Ж. ДЕ БОСС

Г-н М. КУТЮР

Чехословакия: Г-н П. ЛЮКЕЖ

Г-н Б. РОХАЛ-ИЛКИВ

Швеция: Г-н Л. НОРБЕРГ

Г-н С. СТРОМБАК

Шри Ланка: Г-н И.Б. ФОНСЕКА

Эфиопия: Г-н Т. ТЕРРЕФЕ

Югославия: Г-н М. ДЖОКИЧ

Япония: Г-н Й. ОКАНА

Г-н Р. ИШИИ

Секретарь Комитета по разоружению
и личный представитель Генерального
секретаря: Г-н Р. ДЖАЙПАЛ
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Сегодня Комитет приступает к-рассмотрению 

пункта 2 повестки дня, озаглавленного "Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное 

разоружение". '

Я надеюсь, что сейчас, когда праздники уже прошли, Комитет может продолжать свою 

деятельность с большей энергией и что мы сможем в скорейшем времени завершить нашу 

работу.

Г-н Д. ЭРДЭИБИЛЭГ (Монголия): Товарищ Председатель, позвольте мне искренне 

приветствовать вас, представителя Республики Куба, которая играет важную роль в дви

жении неприсоединения, на посту Председателя Комитета в апреле месяце. Нам особенно 

приятно приветствовать в вашем лице героический народ социалистической Кубы, с кото

рой Монголия связана узами братской дружбы и тесного сотрудничества,и пожелать вам 

больших успехов в выполнении э'той ответственной миссии.

Товарищ Председатель, вот уже прошло два месяца с того времени, как начал свою 

работу в этом году Комитет по разоружению. Однако нам приходится согласиться с тем 

фактом, что Комитет все еще не приступил к рассмотрению существа вопросов, то есть в 

этом важном органе не начаты конкретные переговоры по приоритетным вопросам, вклю

ченным в повестку дня данной сессии Комитета.

Мы, конечно, далеки от того, чтобы недооценивать-организационные и процедурные 

аспекты работы Комитета. Однако, по нашему мнению, эта сторона вопроса не должна 

идти в ущерб нашим главным задачам разработки конкретных договоров и соглашений в 

жизненно важной области прекращения гонки вооружений и разоружения.

Создание четырех специальных рабочих групп, а именно по гарантиям безопасности 

неядерных государств, всеобъемлющей программе разоружения, запрещению радиологичес

кого оружия, а также химического оружия, дает Комитету возможность перейти к практи

ческим переговорам по согласованию позиций сторон по отдельным важным направлениям 

проблемы разоружения. Как нам представляется, на данной стадии необходимо предпри

нять усилие, для того чтобы согласовать как можно скорее решения по оставшимся органи

зационным вопросам, в частности по вопросу о распределении постов председателей ра

бочих групп.

Нам думается, что Комитет должен принять первоначальное решение о распределении

постов председателей рабочих групп, имея при этом в виду общее согласие в том, что 

в дальнейшем этот вопрос будет решаться Комитетом на основе принципа ротации.
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(Г-н Д, Эрдэмбилэг, МНР)

В Комитете много времени потрачено на бесплодные дискуссии по различным искус

ственно поднятым вопросам,имеющим не столько организационно-процедурный, а сколько 

больше всего провокационный характер. На наш взгляд,подобный подход к делу нисколько 

не будет способствовать достижению и закреплению положительных итогов в работе этого 

единого органа многосторонних переговоров по разоружению, а,наоборот, могут серьезно 

подорвать основы его ^деятельности, Мы подчеркиваем вновь эту нашу принципиальную 

позицию, которая, в частности, отражена в совместном заявлении Группы социалистиче

ских стран, в том числе и Монголии, содержащемся в документе CD/83 от 25 марта сего 

года.

Товарищ Председатель, Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций на 

своей тридцать четвертой сессии приняла ряд резолюций,прямо или косвенно касающихся 

работы Комитета по разоружению.

В этом плане хотелось бы сослаться на резолюцию 34/72 Генеральной Ассамблеи Орга

низации Объединенных Наций, в которой было выражено сожаление в связи с тем, что согла

шение о полном и эффективном запрещении разработки, производства и накопления запасов 

всех видов химического оружия и его уничтожении еще не достигнуто. В ней также была 

выражена просьба Комитету по разоружению в первоочередном порядке приступить с начала 

своей сессии 1980 года к переговорам по данному вопросу с учетом всех имеющихся предло

жений и будущих инициатив.

Членам Комитета хорошо известны послед:вательные и активные усилия социалисти

ческих стран, направленные на достижение общеприемлемого соглашения по запрещению 

химического оружия.

Монголия, в качестве одного из соавторов проекта Конвенции по всеобъемлющему 

запрещению химического оружия, представленного в Комитете в 1972 году, готова и впредь 

принимать активное участие в разработке международного инструмента в данной области, 

содержащего в себе надлежащие меры контроля. г

На данной стадии работы Комитета, когда уже принято решение о создании специаль

ной рабочей группы и определен мандат ее работы, а именно путем изучения существа 

проблемы определить вопросы, которые должны быть рассмотрены в ходе переговоров по 

такой Конвенции, мы считаем необходимым устранить те препятствия, которые искусствен

но создаются кое-кем в ущерб конструктивного рассмотрения назревшей проблемы в данной 

рабочей группе.
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(Г-н Д. Эрдэмбилэг, МНР)

Монгольская делегация считает, что этот авторитетный международный орган, каким 

является Комитет по разоружению, - не место для выступления с необоснованными утвержде

ниями. Нам хотелось бы посоветовать тем, кто продолжает попытки в Комитете в- целях раз

дувания запрограммированной антисоциалистической кампании, восстановить в памяти, сре

ди прочего, те непреложные факты, которые содержатся в документе СВ/82, распространенном 

делегацией Социалистической Республики Вьетнам в качестве официального документа Коми

тета по разоружению. В этой связи хотелось бы задать вопрос - какой цели добиваются 

авторы такой кампании против стран социализма? Мы можем ответить на этот вопрос со

вершенно недвусмысленно: они всячески хотят увести работу Комитета в сторону. Мон

гольская делегация, как и многие другие члены Комитета, не может согласиться с подоб

ными действиями и будет впредь решительно противодействовать им.

Товарищ Председатель, сейчас я хотел бы вкратце остановиться на вопросе о запре

щении новых видов оружия массового уничтожения и в этом контексте на вопросе о запреще

нии радиологического оружия.

Как известно, в основе подхода социалистических стран к проблеме запрещения но

вых видов оружия массового уничтожения лежит прежде всего ее всеобъемлющее решение. 

Усилия социалистических стран в этой области поддерживаются подавляющим большинством 

государств. В то же время социалистические страны допускают возможность достижения 

соглашений по некоторым отдельным новым видам оружия массового уничтожения.

В целях достижения всеобъемлющей договоренности по запрещению новых видов оружия 

массового уничтожения Советский Союз и другие социалистические страны ранее предлагали 

создать под эгидой нашего Комитета специальную рабочую группу квалифицированных прави

тельственных экспертов для рассмотрения этой проблемы. Как известно, по инициативе 

социалистических стран в Комитете уже был проведен полезный обмен мнениями, подтвердив

ший необходимость серьезно заняться этой проблемой уже в настоящее время, с тем чтобы 

предупредить появление новых видов оружия массового уничтожения.

Важным практическим шагом в осуществлении резолюции тридцать четвертой сессии 

Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, в которой она, среди прочего, 

просила Комитет активно продолжать переговоры с привлечением квалифицированных прави

тельственных экспертов с целью подготовки проекта всеобъемлющего соглашения, явилось 

бы создание в рамках Комитета по разоружению группы экспертов, как это было предложе

но советской делегацией на заседании Комитета 1 апреля сего года.
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(Г-н Д. Эрдэмбилэг, МНР)

Монгольская делегация считает важным отметить новый момент в этом предложении- . 

Советского Союза, предусматривающем в круге ведения данной группы экспертов как работу 

по подготовке проекта всеобъемлющего соглашения, так и рассмотрению вопроса о заключе

нии _специальных соглашений по отдельным новым видам оружия массового уничтожения.

Наряду с необходимостью рассмотрения вопроса о всеобъемлющем соглашении, мы, , 

учитываем реальную возможность достижения общеприемлемого соглашения по запрещению 

радиологического оружия. Именно в этом смысле мы расцениваем создание специальной 

рабочей группы, на которую возложена задача согласовать конвенцию, запрещающую радио

логическое оружие. .

По мнению монгольской делегации, совместное советско-американское предложение об 

основных элементах Договора о запрещении разработки, производства, накопления и при

менения радиологического оружия служит хорошей основой для выработки окончательного 

текста договора в нашем Комитете. В проекте ясно и четко отражена главная цель 

будущего договора, объем запрещения и адекватные меры проверки и контроля. Мы с 

удовлетворением отмечаем- конструктивные дополнения к основным элементам договора-, 

сделанные делегациями Венгерской Народной Республики и Германской Демократической 

Республики (документы CD/4O и 42). Мы готовы рассмотреть и любые другие предложения 

по данному вопросу, которые могут быть в дальнейшем представлены на рассмотрение • 

Комитета. По нашему мнению, согласование текста проекта соответствующего договора 

практически способствовало бы всеобъемлющему решению проблемы запрещения новых видов и 

систем оружия массового уничтожения.

В заключение, товарищ Председатель, хотелось бы сказать несколько слов о всеобъем

лющей программе разоружения, которая будет конкретно обсуждаться в учрежденной спе

циальной рабочей группе.

Соображения Монгольской Народной Республики относительно основных целей и прин

ципов, которые должны лежать в основе переговоров и решении по вопросам сдерживания 

гонки вооружений и разоружения, нашли свое отражение в совместном документе социалис

тических стран (CCD/552) о всеобъемлющей программе разоружения, внесенном в Комитете 

по разоружению 21 февраля 1978 года. Следует подчеркнуть, что эти соображения сохра

няют свою силу и актуальность и по сей день.

Монгольская делегация хотела бы подчеркнуть, что среди основополагающих принципов, 

которые должны лечь в основу переговоров по разоружению, особо важное значение имеет 

строгое соблюдение принципа равенства и одинаковой безопасности. Этот важнейший прин

цип переговоров по разоружению приобретает ныне особую остроту и актуальность, когда
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предпринимаются попытки отбросить его и -добиваться одностороннего военного превосход

ства путем все большего наращивания вооружений и выработки долгосрочных военных 

программ.

Монгольская Народная Республика нисколько не умаляет ведущую роль и силу приме

ра великих держав, которые в качестве постоянных членов Совета Безопасности несут 

особую ответственность в деле поддержания международного мира, в особенности в деле 

прекращения гонки вооружений и разоружения. Мы считаем в корне неправильным тот 

водход, согласно которому одни державы должны разоружаться, а другие могут не делать 

ничего до тех пор, пока они сами не решат целесообразным принять участие в переговорах 

по разоружению.

Таковы, товарищ Председатель, -некоторые моменты, которые монгольская делегация 

хотела бы высказать на данной стадии работы Комитета.

Благодарю вас, товарищ Председатель.

Г-н КЁМИВЕШ (Венгерская Народная Республика) (перевод с английского): Г-н Пред

седатель, в начале своего выступления мне хотелось бы горячо поздравить вас в связи 

с вступлением на пост Председателя Комитета на апрель месяц и выразить уверенность 

в том, что под вашим умелым руководством Комитет по разоружению добьется значительных 

успехов в своей работе. Делегация Венгрии сделает все возможное, чтобы помочь вам 

в достижении этой цели. Я искренне надеюсь, что под вашим руководством Комитет сможет 

решить находящиеся на его рассмотрении остающиеся вопросы,включая срочный вопрос о 

завершении создания четырех рабочих групп путем достижения консенсуса в отношении 

председателей этих групп. Делегация Венгрии придает самое большое значение тому,что

бы эти группы в самое ближайшее время смогли начать эффективно работать.

В данном выступлении я намереваюсь затронуть вопрос о запрещении разработки и 

производства новых видов оружия массового уничтожения и новых систем такого оружия.

Современный стремительный научно-технический прогресс делает все более необходи

мым и своевременным, чтобы Комитет по разоружению - наиболее соответствующий этой 

цели форум - уделял все большее внимание этому вопросу. В соответствии с заключитель

ным документом специальной сессии, посвященной разоружению, и с несколькими резолюциями 

регулярных сессий Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по этому вопросу 

перед Комитетом ставится чрезвычайно важная задача предотвратить использование дости

жений науки и техники в военных целях.

Начиная с 1976 года Комитет активно занимается этим вопросом в рамках официальных 

и неофициальных заседаний, пользуясь помощью квалифицированных правительственных
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экспертов. Накопленные ценные материалы и опыт, с одной стороны, позволяют, а с 

другой стороны, требуют, чтобы Комитет в настоящее время продолжил обсуждение этого 

вопроса на более качественно высоком уровне. Комитет с помощью экспертов добился 

значительных успехов в определении областей науки и техники, где прогресс может при

вести или, по всей вероятности, приведет к разработке новых видов оружия массового 

уничтожения, если научные достижения в этой области будут использованы в военных 

целях.

Однако эксперты, принимающие участие в работе Комитета, должны учитывать тот 

факт, что Комитет состоит в основном не из специалистов в области науки, техники или 

военного дела, а также учитывать характер обсуждений, проходящих на пленарных заседа

ний, который сам по себе ограничивает научно-техническое содержание этих обсуждений. 

Как представляется моей делегации, возможности для дальнейших и более глубоких обсужде

ний, предусмотренных организационными рамками официальных и неофициальных пленарных 

заседаний, уже почти исчерпаны. Поэтому необходимо учредить форум для дальнейших 

более глубоких с научно-технической точки зрения и обсуждений, выводы и рекомендации 

которого, вероятно, в значительной степени облегчили бы деятельность Комитета и прида

ли бы ей более целенаправленный характер.

Всем делегациям, вероятно, хорошо известно давнее предложение, внесенное с этой 

целью делегацией Советского Союза, содержащееся в документе CCD/564- Уважаемый пред

ставитель Советского Союза в своем заявлени т на нашем заседании 1 апреля вновь изложил 

это предложение. Это пересмотренное и измененное предложение учитывает соображения, 

высказанные и поддержанные другой группой делегаций, чтобы облегчить достижение резуль

татов в этой области. Моя делегация поддерживает эту инициативу делегации Советско

го Союза.

Делегация Венгрии в своих прежних заявлениях решительно высказывалась в поддержку 

всеобъемлющего подхода, к этому сложному вопросу, который заключается в том, чтобы 

достичь всеобщего запрещения разработки и производства новых видов оружия массового 

уничтожения и новых систем такого оружия. Неизменная поддержка такого подхода не 

означает, однако, что мы придаем меньшее значение разработке отдельных соглашений по 

конкретным видам оружия, которые могут быть определены. Эта наша позиция нашла прак

тическое выражение в представленном моей делегацией рабочем документе ССо/575 об инфра

звуковом оружии и в тех усилиях, которые мы предпринимали в целях скорейшего заключе

ния конвенции, запрещающей разработку, производство, накопление и применение радиоло

гического оружия.
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Делегация Венгрии считает, что в целях проведения в будущем более конкретных 

и эффективных переговоров по этому вопросу самым важным шагом было бы создание спе

циальной группы квалифицированных правительственных экспертов для изучения вопроса 

о запрещении разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения и 

возложения на нее довольно гибкой задачи согласования различных точек зрения, идей 

и подходов.

Что касается ее организации, то она могла бы быть создана по образцу группы 

экспертов по идентификации сейсмических явлений. Ее основная задача могла бы состоять 

в изучении вопроса о всеобъемлющем запрещении, а также в постоянном наблюдении за ' 

возможными областями разработки новых видов оружия массового уничтожения й вынесении 

рекомендаций Комитету в отношении принятия решений относительно запрещения конкретных 

видов такого оружия во всех случаях, когда это представляется необходимым.

На эту группу также можно было бы возложить задачу дальнейшего обсуждения и 

уточнения определения новых видов оружия массового уничтожения и критериев их клас

сификации с учетом научно-технического прогресса, который мог иметь место в прошлые 

годы. Исходя из этого, группа экспертов могла бы определять конкретные тенденции 

научно-технического прогресса, которые должны подпадать под действие всеобъемлющего 

запрещения, не препятствуя в то же время осуществлению научной работы в мирных 

целях.

Таковы соображения делегации Венгрии, которые, по ее мнению, могли бы помочь 

Комитету по разоружению по-новому рассмотреть предложение о создании группы квали

фицированных правительственных экспертов для обсуждения вопросов, связанных с запре

щением разработки новых видов оружия массового уничтожения и новых систем такого 

оружия.

Одна из безотлагательных задач Комитета —заключение конвенции, запрещающей 

разработку, производство, накопление и применение радиологического оружия, составля

ет неотъемлемую часть сложного вопроса запрещения новых видов оружия массового 

уничтожения. В этом выступлении я не намереваюсь подробно останавливаться на этом 

вопросе, поскольку я уже сделал это в своем выступлении 13 марта. Однако мне 

хотелось бы, чтобы в отчетах о заседаниях было отражено желание моей делегации о том, 

чтобы специальная рабочая группа по радиологическому оружию начала работать над 

конкретными вопросами в самом ближайшем будущем.
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датель, сегодня Комитет по разоружению приступает к обсуждению вопроса о прекращении 

гонки ядерных вооружений и ядерном разоружении.

Советская делегация придает особое значение конструктивному рассмотрению этой 

весьма актуальной проблемы. И это не случайно, ибо ныне для человечества нет более 

важной, более настоятельной задачи, чем прекращение гонки вооружений, предотвраще

ние угрозы мировой ядерной войны. Можно без преувеличения сказать, что от ее ре

шения во многом зависит будущее всех народов.

Опыт истории убедительно показывает, что путь к обеспечению подлинной безопас

ности пролегает не через накапливание орудий разрушения, а через снижение уровня 

военного противостояния, ограничение, сокращение и в конечном итоге полную ликвидацию 

средств ведения ядерной войны.

За три с половиной десятилетия со времени создания ядерного оружия оно прошло 

путь от примитивных, с современной точки зрения, ядерных устройств до ядерных за

рядов, многие из которых обладают мощностью, превышающей мощность всех взрывчатых 

веществ, примененных в годы второй мировой войны. В мире накоплено огромное ко

личество ядерного оружия. Его достаточно, чтобы несколько раз уничтожить все 

живое на Земле.

Советский Союз с момента появления ядерного оружия последовательно выступал и 

выступает за его полное и безусловное запрещение и уничтожени'.

Поскольку главная опасность для мира таится в нарастающей гонке ядерных вооруже

ний, центральное место должны занять активные усилия в пользу принятия мер, направлен

ных на то, чтобы именно в этой области остановить, а затем и повернуть вспять гонку 

вооружений.

С этой целью Советский Союз предложил в 1978 году на специальной сессии Генераль

ной Ассамблеи ООН, посвященной разоружению, перевести дело в практическую плоскость 

и начать переговоры о прекращении производства ядерного оружия во всех его видах 

и постепенном сокращении его запасов до полной их ликвидации.

В советских предложениях по ядерному разоружению четко определена конечная 

цель этого процесса. СССР ставит вопрос так: добиваться не просто запрещения 

ядерного оружия, а его полной ликвидации и переключения ядерной аЕ^ргии^аключитель- 

wж&емирцые цели.
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Вместе с тем мы отдаем себе отчет в том, что проблема эта многогранна.. к что 

она включает в себя целую систему взаимосвязанных элементов. Поэтому главное 

сейчас, - я подчеркиваю, - перевести дело в практическую плоскость.

Спецсессия Генассамблеи ООН по разоружению в своем Заключительном документе 

со всей определенностью подчеркнула, что для достижения ядерного разоружения требует

ся срочное проведение переговоров с целью достижения договоренностей, предусматрива

ющих, в частности, прекращение качественного совершенствования и разработки систем 

ядерного оружия, а также прекращение производства ядерного оружия во всех его видах.

Резолюции по этому вопросу были приняты на 33-й и 34-й сессиях Генеральной 

Ассамблеи ООН, они хорошо известны членам Комитета по разоружению.

Таким образом, в ООН принято немало решений с призывом ко всем ядерным державам 

приступить к консультациям о начале переговоров по всему комплексу вопросов ядерного 

разоружения.

С тем чтобы поставить дело на практические рельсы, Советский Союз вместе с 

другими социалистическими странами внес в феврале 1979 года в Комитет по разоружению 

конкретные предложения о проведении переговоров по ядерному разоружению с участием 

всех государств, обладающих ядерным оружием, а также некоторого числа государств, не 

обладающих ядерным оружием. Я имею в виду документ Комитета СБ/д»
К сожалению, такие переговоры пока не начаты. Делегация СССР выражает надежду, 

что нынешняя сессия Комитета по разоружению продвинет дело и выскажется за скорей

шее начало подготовительных консультаций к переговорам и самих переговоров по ядер

ному разоружению. Обострение международной' обстановки в последнее время не только 

не снимает с повестки дня эту важную задачу, но и делает ее еще более актуальной и 

нужной.

Советская делегация в прошлом году подробно и неоднократно излагала наш подход к 

этой проблеме и дала необходимые разъяснения по конкретным положениям документа CD/4*

Разумеется,в переговорах о ядерном разоружении должны принять участие все 

ядерные державы. Столь сложную, комплексную проблему нельзя решать выборочно. 

Сейчас в Комитете по разоружению созданы необходимые для этого условия - в нем при

нимают ныне участие все ядерные державы, в нем представлены и все основные группы 

государств - социалистические, западные, неприсоединившиеся и нейтральные. Это не 

означает, что число участвующих будет ограничено лишь пятью. Полезно, чтобы в пе

реговоры включилось и некоторое число неядерных государств.
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В рамках Комитета по разоружению или его соответствующего подготовительного 

вспомогательного органа, как это мы уже подчеркивали в прошлом году, можно было бы 

определить предмет переговоров, их повестку дня, конкретные вопросы, подлежащие 

обсуждению и решению.

Советская делегация с удовлетворением отмечает, что в прошлом году состоялась 

полезная дискуссия по вопросу прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного разору

жения. В ходе этой дискуссии делегация СССР дала подробные разъяснения нашего под

хода к проблеме. Большое внимание в ходе дискуссии было уделено и рабочему доку

менту социалистических стран - CD/4 • Рассматривались различные аспекты подготовки 

к переговорам по проблеме ядерного разоружения, ставились вопросы, делались уточне

ния. Помимо документа соцстран (cd/4), обсуждался и документ группы 21-го государ
ства. Однако главная задача, а именно - начало консультаций о таких переговорах - 

решена не была. Важно, чтобы положительное отношение к переговорам заняли и другие 

ядерные державы. Мы с интересом ожидаем их заявления по этому вопросу.

Значение проблемы ядерного разоружения неоспоримо. Актуальность ее и необхо

димость скорейшего решения признается повсюду. Основа для продвижения вперед, для 

начала конкретных переговоров имеется. Нужна лишь добрая воля и проявление высокой 

политической ответственности со стороны всех государств и, в первую очередь, обла

дающих ядерным оружием.

Пора сдвинуть с места это дело, в котором кровно заинтересованы все народы, 

все государства мира. В своем недавнем послании американским ученым - авторам 

заявления "Опасность: ядерная война" Л.И. Брежнев вновь подчеркнул, что гуманная 

и благородная деятельность, направленная на недопущение адерной войны, встретит 

понимание и поддержку в Советском Союзе.

Советская делегация призывает все государства-члены Комитета по разоружению 

изложить свои конкретные предложения и соображения по пункту повестки дня Комитета, 

который мы сейчас обсуждаем, со своей стороны,готова внести конструктивный вклад в 

дело безотлагательного решения этой проблемы.

Благодарю вас.
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Г-н ТЕРРЕФЕ (Эфиопия) (перевод с английского); Товарищ Председатель, прежде 

всего наша делегация хотела бы присоединиться к другим делегациям и поздравить вас 

с избранием на пост Председателя Комитета по разоружению на апрель месяц. Мне 

доставляет большое удовольствие как самому лично, так и в качестве главы делегации 

Эфиопии видеть вас на посту Председателя, а также следить за тем, как вы с образцо

вой эффективностью и чувством долга решаете вашу сложную задачу.

Я также выражаю признательность послу Ю Пэйвэню из Китайской Народной Республи

ки и послу Макфайлу из Канады, которые оба руководили работой нашего Комитета в ис

текшие два месяца.

Благодаря упорной работе и чувству ответственности, которые преобладали в тече

ние прошедших двух месяцев, мы учредили четыре специальные рабочие группы Комитета 

по разоружению, которые должны незамедлительно заняться следующими вопросами:

а) Определение существенных вопросов для переговоров по многосторонней конвен

ции о полном и эффективном запрещении разработки, производства и накопления 

химического оружия и его уничтожения;

ъ) Продолжение переговоров с целью заключения эффективных международных согла

шений с тем, чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оружием, гаран

тии против применения или угрозы применения ядерного оружия;

с) Проведение переговоров по всеобъемлющей программе разоружения и, наконец; 

d.) Проведение переговоров по конвенции о запрещении радиологического оружия. 

Таким образом, наша непосредственная задача заключается в том, чтобы в духе 

сотрудничества, который до сих пор преобладал в Комитете, и с должным учетом справед

ливого распределения работы и ответственности Комитета между его членами, а также 

принимая во внимание многие полезные предложения и совместные проекты соглашений, 

представленные в Комитете государствами-членами, договориться о назначении председа

теля каждой из этих специальных рабочих групп.

Делегация Эфиопии,никоим образом не желая предрешать исход консультаций, которые 

в настоящее время проводятся вами и различными правительствами после тщательного 

изучения предложений и мнений, высказанных различными группами и членами нашего 

Комитета, хотела бы поддержать кандидатуры следующих государств на пост Председателей 

специальных рабочих групп, которые мы учредили на этот год: 

а) Химическое оружие - Швеция 

ъ) Всеобъемлющая программа разоружения - Нигерия 

с) Радиологическое оружие - Венгрия 

d) Негативные гарантии безопасности - сохранить пост Председателя на этот год за 

Египтом,или Египет и Бельгия могут разделить пост Председателя.
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Выдвигая это предложение,делегация Эфиопии руководствуется' исключительно жела

нием создать для Комитета эффективный рабочий механизм, который ускорил бы его ра

боту с целью обеспечить нас материалом для представления тридцать пятой сессии и 

предстоящей специальной сессии Генеральной Ассэлблэи г, соответствии с мандатом Ко

митета и желанием большинства членов Комитета. '

Товарищ Председатель, после этих замечаний относительно избрания председателей 

специальных рабочих групп я перехожу к следующей важной задаче, которую мы должны рас

смотреть, - это вопрос об участии в работе Комитета государств, не-являющихся его 

членами. В этой связи делегация Эфиопии считает, что Нам следует решать этот вопрос 

спокойно и беспристрастно. Основным критерием для принятия решений должен быть 

хронологический порядок, в котором эти просьбы были представлены Комитету.

Товарищ Председатель,в соответствии с нашей программой работы 'в этом месяце 

мы должны вновь рассмотреть прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоруже

ние, запрещение ядерных испытаний, новые виды оружия, а также радиологическое оружие. 

Делегация Эфиопии всегда выступала за прекращение гонки вооружений и запрещение 

всех видов оружия массового уничтожения, особенно ядерного оружия. Мы вновь повто

ряем, что, по-нашему мнению, следует начать переговоры по существу договора о всеобъ

емлющем запрещении испытаний и обратиться с настоятельной просьбой к государствам, 

обладающим ядерным оружием, приложить все усилия для скорейшего и положительного 

завершения начатых ими переговоров и представить Комитету их результаты.

Как только четыре специальных комитета начнут свою работу, делегация Эфиопии 

представит свои замечания по некоторым вопросам, вынесенным на обсуждение. Доста

точно сказать, что ядерное разоружение по-прежнему не утрачивает своего первостепен

ного значения, учитывая текущую международную обстановку, в которой продолжается 

эскалация гонки вооружений и конфронтация основных ядерных держав,создает непосред

ственную угрозу миру и международной безопасности. Наша делегация готова сотрудни

чать в рассмотрении вопроса о проведении переговоров по существу любых предложений 

или проектов конвенции, представленных Комитету, при-'условий,'’что государства, обла

дающие ядерным оружием, проявят одинаковую и подлинную политическую волю к достиже

нию реального прогресса в работе Комитета.

Делегация Эфиопии неоднократно поддерживала в качестве вопроса первостепенной 

важности разработку международного соглашения о запрещении разработки, производства 

и накопления всех видов химического оружия и об уничтожении существующих запасов 

такого оружия.
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Комитет положил хорошее начало более углубленному рассмотрению этого вопроса. 

Усилия, приложенные как в прошлом году, так и в этом году делегациями Нидерландов, 

Польши и других стран,могут дать Специальной рабочей группе определенную основу . 

для рассмотрения вопросов, связанных с подготовкой проекта конвенции по этой пробле

ме. Делегация Эфиопии поддерживает прошлогоднее предложение Группы 21, содержаще

еся в документе СБ/ll. Информация, содержащаяся в других рабочих документах и 

в подборке секретариата (св/2б), также будет полезной для деятельности этой Специаль

ной рабочей группы.

Предложение, внесенное группой социалистических стран относительно прекращения 

производства всех видов ядерного оружия и в конечном счете ликвидации, такого оружия,г 

получило и продолжает получать полную поддержку делегации Эфиопии. Это предложение 

было также поддержано Группой 21 в документе СП/зб,

В прошлом году у Комитета не было достаточно времени для того, чтобы начать 

конкретные переговоры по договору о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 

Доклад участников трехсторонних переговоров, представленный Комитету в прошлом году, 

требует подробного его рассмотрения Комитетом в ходе текущеій сессии. Делегация 

Эфиопии надеется, что в этой области будут предприняты дальнейшие усилия.

Как в Комитете по разоружению, так и на Генеральной Ассамблее делегация Эфиопии 

поддержала предложение о том, что государства, обладающие ядерным оружием, должны 

дать государствам, не обладающим ядерным оружием, эффективные международные гарантии 

безопасности против применения или угрозы применения ядерного оружия. По этой 

причине мы придаем большое значение продолжению работы Специальной рабочей группы.

Проект конвенции о запрещении радиологического оружия, представленный совместно 

США и СССР, и другие предложения относительно переговоров по новым видам и системам 

оружия массового уничтожения заслуживают тщательного изучения и рассмотрения в Спе

циальной рабочей группе, созданной с этой целью.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Благодарю вас, посол Террефе, за ваше 

выступление и теплые слова в адрес моей страны и в мой адрес. Список ораторов исчер

пан. Желает ли какая-либо делегация выступить? Я вижу, что нет.

В течение прошедших нескольких дней Председатель поддерживал контакты с рядом 

делегаций в отношении возможности достижения консенсуса о назначении председателей 

Рабочих групп, учрежденных Комитетом. Мы рассматриваем результаты этих переговоров 

с оптимизмом и уверены, что в ближайшие несколько дней мы сможем добиться консенсуса 

и уже учрежденные группы начнут свою работу.
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Мы надеемся, что за прошедшие несколько дней, в течение которых Комитет пре

рывал свою работу по случаю праздников, все участники обдумали вопрос о будущей ра

боте Комитета с учетомнеобходимости добиваться прогресса и работать с наибольшей 

эффективностью. Если верующие и неверующие согласны с чем-либо, так это с необ

ходимостью мира на земле для людей доброй воли. Эднако,прежде чем будет достигнут 

мир на земле, работа нашего Комитета должна вестись в правильном направлении. Мы 

призываем все делегации серьезно задуматься о сотрудничестве, предлагаемом нам все

ми делегациями с целью принятия путем консенсуса конкретных решений в отношении 

назначения председателей рабочих групп.

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится завтра, в сре

ду, 9 апреля в 1 5 ч 30 мин. На нем я намерен представить Комитету просьбы, посту

пившие от государств, не являющихся членами Комитета, относительно их участия в 

рассмотрении отдельных пунктов повестки дня Комитета.

Объявляю заседание закрытым.

Заседание закрывается в 11 ч 45 мин.


